

Message Final – Congrès Continental des Animateurs Vocationnels et Formateurs Xavériens en Afrique

« *Un semeur sortit pour semer... »* (Lc 8, 4-15). « *Conscients de leurs valeurs et de leurs limites, notre formation entre en dialogue avec les cultures, accueille et s'adapte à la diversité des milieux et aux expériences ecclésiales où elle a lieu* » (C 54).

Chers frères,

1. Faisant suite aux orientations et recommandations du dernier Congrès sur l'animation vocationnelle et la Formation xavérienne en Afrique de juillet 2022, ainsi qu'aux intuitions et invitations du XVIII CG, la Direction Générale et le Secrétariat continental pour la Formation de Base viennent de nous réunir, du 7 au 12 juillet 2025 dans la communauté du noviciat à Bujumbura, autour du thème « **La Formation de base comme un cheminement d'espérance** ». En effet, en communion, avec toute l'Eglise qui célèbre une année jubilaire, sous le signe de l'espérance, il a été aussi pour nous une occasion pour renouveler notre confiance en la Providence qui, de toutes les Circonscriptions d'Afrique, continue à enrichir notre Famille missionnaire avec des nouvelles vocations à la suite du Christ et dans la réalisation du rêve de notre Fondateur de « faire du monde une seule famille ». Comme dit au dernier Chapitre Général, « le fait que l'Institut et son charisme continuent à attirer de nombreux jeunes sur le continent africain nous remplit de joie et d'espoir » (XVIII CG 73).
2. Pour ces initiatives de rencontre et de réflexion, nous disons merci aux confrères impliqués dans l'organisation de près comme de loin, à la Circonscription du Burundi et à tout son personnel qui nous a accueilli et a préparé le cadre de ce Congrès. Un merci spécial va à l'endroit de tous les Novices pour leur attention et leur promptitude dans le service. Au cours ce Congrès, tenu pour la cinquième fois ici à Bujumbura, en plus de confirmer que « *l'Espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu en nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné* » (Rm 5, 5), nous avons renouvelé notre engagement dans l'accompagnement de ces jeunes qui s'associent à notre Famille missionnaire pour l'annonce de l'Evangile aux non-chrétiens.
3. Nous rendons grâce au Seigneur pour le travail réalisé par chacun de nos confrères dans le domaine de la formation. Ces dernières années n'ont pas été faciles, vus les changements et les défis traversés dans la nouvelle configuration de l'itinéraire formatif en Afrique. Nous sommes conscients qu'il y a encore beaucoup à faire dans les jours à venir. Notre regard sur le passé est plein de gratitude, et nous avons l'espérance de faire mieux à l'avenir avec l'implication de nous tous. Nous nous sentons responsables du don des vocations que nous recevons et nous réaffirmons l'objectif du parcours de formation, qui est de préparer des disciples-missionnaires du Christ (cf. C 53)
4. Nous confirmons notre cheminement actuel et encourageons les différentes Circonscriptions à *soigner la période de promotion et animation vocationnelle, l'organisation de l'étape de la Propédeutique* qui marquent le premier contact avec le Charisme Xavérien (cf. C 2), avant la première sortie de sa propre culture, pour la plupart de jeunes. Nous nous encourageons tout de même à accompagner de manière adéquate les étapes du pré-noviciat et noviciat qui se caractérisent désormais par une expérience interculturelle dans l'appropriation du Charisme xavérien. Au cours de ces étapes, un

discernement sérieux s'impose de sorte à ne pas nous contenter seulement du nombre, mais aussi de la qualité dans l'accueil et l'accompagnement des jeunes.

5. Il n'y a pas de doute que la Formation de base en Afrique est un signe d'espérance pour toute notre famille, et les nombreux jeunes qui frappent à nos portes, comme ceux qui sont déjà dans ces étapes initiales, assurent la continuité de notre famille (cf. C 52). Nous devons, cependant, offrir à ces jeunes un cadre adéquat pour leur formation. En plus donc de la nécessité d'une stabilité au sein des équipes des Formateurs, les frères présents à ce Congrès, ne sont pas restés indifférents à la préoccupation liée à la capacité d'accueil de nos structures pour la Formation de base en Afrique, le problème réel du personnel et du coût économique conséquent.
6. Nous accueillons les invitations du XVIII CG et nous nous proposons de vivre le ministère de la promotion vocationnelle et de la formation en perspectives de conversion constante (cf. XVIII CG 13-19). L'espérance qui nous habite est grande et nous voulons avec toute notre famille regarder vers l'avenir conscients que rien « ne peut être laissée à l'improvisation, mais a besoin d'un apprentissage et d'une formation constants » (cf. *Se former à la vocation xavérienne*, XVIII CG).
7. En bref, nous nous sommes rendus compte que la formation xavérienne en Afrique témoigne d'efforts notables mais reste confrontée à de nombreux défis. La promotion vocationnelle, l'accompagnement des jeunes et la structuration des maisons de formation exigent une meilleure harmonisation des outils et une collaboration accrue entre les Circonscriptions. Nous avons mis l'accent sur la clarté du charisme xavérien, le discernement, la personnalisation des parcours, la mise à disposition des tous les documents demandés et l'importance du test psychologique. Il est nécessaire de continuer le travail de préparation des formateurs, de valoriser la figure du frère, de répondre aux défis de l'interculturalité et des limites linguistiques. Enfin, il convient de cultiver un esprit d'accueil, de confiance et de coresponsabilité dans une dynamique communautaire et familiale, pour garantir une formation enracinée, cohérente et orientée vers la *missio ad gentes*.
8. Enfin, nous confions tout ceci sous la protection de la Vierge Marie, Mère de l'espérance et des vocations. Tout en reconnaissant l'action de la Providence, qui continue à enrichir notre Famille missionnaire avec de nouvelles vocations, qu'elle intercède pour ces jeunes appelés à suivre le Christ dans l'amour et la fidélité. Que cette même intercession maternelle soutienne notre engagement à vivre la promotion vocationnelle comme un ministère de conversion continue, afin que notre Institut demeure un signe vivant de l'amour de Dieu pour tous les peuples.

Qu'il soit connu et aimé de tous, notre Seigneur Jésus Christ.

Fait à Bujumbura, le 12 Juillet 2025

Les participants

P. Fernando García Rodríguez sx (*Direction Générale*)
P. Fabien Kalehezo T'Chiribuka sx (*Direction Générale*)
P. Philbert Ntahimpera sx (*Burundi*)

P. Léonidas Nayuburundi sx (*Burundi*)
P. Elvis Ndihokubwayo sx (*Burundi*)
P. Cassien Nshimirimana sx (*Burundi*)
P. Mario Pulcini sx (*Burundi*)
P. Yohanes Taninas sx (*Burundi*)
P. Valentin Shukuru Bihaira sx (*Burundi*)
P. Emmanuel Mushagalusa Bwalande sx (*Burundi*)
Dieudonné Nininahazwe sx (*RD Congo*)
P. Emmanuel Adili Mwassa sx (*RD Congo*)
P. Félix Kuate Bougieka sx (*Cameroun*)
P. Gilbert Mbula Niyitegeka sx (*Cameroun*)
Kizito Kushinganine Milenge sx (*Cameroun*)
P. Grégoire Musengo Lusika sx (*Mozambique*)
P. Adolphe Khasa Mvumbi sx (*Sierra Leone*)
Justin Bulonza Mpuruta sx (*Sierra Leone*)
P. Antoine Ntabala Ntamwira sx (*Tchad*)